
Редакційне
М иряни в Ц еркві

Першо рядне завдання 
Церкви це представляти 
перед світом Божі правди й 
продовжувати спасительне 
діло Христа і так 
засаджувати у світі Боже 
Царство. Єпископи
виконують цю місію як 
провідники життя Церкви, 
священики й клир 
виконують працю пасторальну, завідують святими тайнами й 
провадять богослужіннями. Монахи й монахині мають свою місію, 
живучи радикально євангельським життям. Катехити навчають правд 
фундаментальних Божих головно початкуючим а миряни мають своє 
важливе завдання. Всі однаково належать до Церкви як всі члени тіла 
однаково належать до людинии й тут ніхто не є біьше або менше 
важний. Всі запрошені, працювати на Божу славу.

Давніше може менше говорилося про ролю мирян в Церкві, але 
отанніми часми Церква надає великої вартості для них. Як ієрархія так 
і миряни відповідальні за життя Христового тіла, тобто Церкви і за її 
добро духовне й матеріальне так як у живому тілі всі члени є 
відповідальні за здоров’я і життя людини.

Є парафіяйні рухи в Церкві які пов’язують мирян з різними 
місіями в Церкві, а між ними велику місію виконує Апостольство 
Молитви, якого члени не тільки належать до Церкви, але є Церквою, 
не тільки асистують все те, що діїться в Церкві але стараються і є 
відповідальні за церковні дії і праці, головно в місцях і справах де 
єпископи або клер не можуть працювати, як в родинах, в 
підприємствах, заводах, в спорті, в політиці, вкінці всюди де вони 
мають вільний доступ і де виконують свої професійні праці де можуть 
багато робити для Божого Царства своїми зайняттями, життям і 
прикладом. Вони продовжують діло сотворення Божого і нагляду на 
порядок і розріст всього земського.

О. Тарсикій Залуцький, ЧСВВ.
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Editorial
Os leigos na Igreja

A finalidade primordial 
da Igreja é representar o 
mundo divino e continuar a 
obra salvadora de Cristo na 
história, implantar o reino 
de Deus no mundo. Os 
bispos cumprem essa 
missão dirigindo a vida da 
Igreja, sacerdotes e o clero 
exercem o trabalho pastoral, 
os monges e religiosos tem as suas tarefas, eles vivem radicalmente o Evan
gelho de Cristo, os catequistas cumprem a sua missão de iniciar os fiéis, 
principalmente os iniciantes, na doutrina de Deus e os leigos têm a sua 
missão. Todos igualmente pertencem à Igreja, como todos os membros 
pertencem ao corpo e ninguém é mais ou menos importante. Todos são 
convidados a agir em nome de Deus.

Antigamente talvez se falasse menos da missão dos leigos, mas nesses 
últimos tempos a Igreja dá um valor especial à missão dos leigos na Igreja. 
Como a hierarquia, também os leigos são responsáveis pela vida da Igreja 
e pelo seu bem material e espiritual como no corpo, todos os membros têm 
sua missão específica.

O Apostolado da Oração é um movimento eclesial dos leigos que entre 
outros objetivos, quer conscientizar os fiéis sobre a sua importante missão 
na Igreja. Eles não apenas pertencem à Igreja, mas são Igreja. Não apenas 
assistem a tudo o que na Igreja acontece, mas são responsáveis pela sua 
vida. Especialmente em lugares e nos assuntos e setores onde os bispos, 
sacerdotes e religiosos não atuam, são os leigos que devem se responsabili
zar pela vida da Igreja, como nas famílias, nas fábricas, indústrias, no 
esporte, no cinema, enfim em tudo onde os leigos têm mais acesso para agir 
como fermento do Reino de Deus: continuar a obra criadora de Deus e 
cuidar do reto uso das criaturas.
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Н амірення за  Євангелізацію
За терплячих дітей.
Молімося, за дітей, які страждають -  ті, що живуть на 

вулиці, жертви війни, сироти щоб вони мали доступ до 
освіти і могли знову відкрити прихильність родини.

У деяких уривках Нового Завіту, Біблія показує нам, якими були 
стосунки між Ісусом і дітьми. Маючи позицію закликати їх до себе, 
благословляючи та зціляючи, Він запрошує нас замислитися над 
опікою та увагою, на які діти заслуговують від нас. Ісус хотів, щоб діти 
приходили до Нього. Сьогодні світ ставить багато перешкод, щоб вони 
могли рости гідно і близько до Бога. На жаль, брак прикладу з боку 
дорослих, відсутність моральних і християнських повчань 
недозволяють їхні стосунки з Христом.

Сьогодні бачимо так багато дітей, які страждають від хвороб, 
фізичних і розумових вад, недоїдання та бідності. Насильство, 
наркотики, різноманітні хвороби та соціальна несправедливість 
забирають життя дітей. На жаль, багато стають жертвами насильства. 
Кардинал Кевін Фаррел під час зустрічі зі сестрами сказав: “3 вашою 
особливою харизмою в Церкві ви несете надзвичайну відповідальність 
виражати турботливу присутність до них, забезпечувати їм 
сімейний контекст, у  якому вони почуваються народженими у  своєму
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Н амірення за Євангелізацію
людському і християнському покликанні”. Церква турбується про 
майбутнє та зростання цих істот, які є такими дорогими в очах Бога, 
тому вона присутня в багатьох зонах конфліктів, війнах, сиротинцях, 
одним словом, чим більше Церква та громада інвестують у дітей, тим 
більше людство відчує любов і солідарність, продемонстровані в 
історії Ісуса. Сьогодні з ’явилося багато соціальних і благодійних 
робіт, спрямованих на турботу про дітей, наслідуючи знання та 
приклади, залишені історіями між Ісусом і дітьми. Щоб змінити життя 
тих, хто не мав хороших можливостей, як багато хто з нас, потрібно 
набагато більше, ніж добрі наміри. Необхідно займатися роботою, яка 
гарантує сприятливі умови для виживання і любові. Звичайно, це 
складна реальність, але не неможлива!

Діючи на користь дітей, а також їхніх родин, ми справді 
працюватимемо на користь розширення Царства Божого. Взявши на 
себе справу дітей, ми будемо працювати на користь кращого світу, на 
користь самої Церкви; ми, нарешті, приймемо і будемо працювати для 
Царства Божого, справи Христа. Нехай Марія, Мати Божого Дитятка, 
заступається у виробленні добрих місій і проектів на користь 
знедолених дітей.

О. Стефан Вонсік, ЧСВВ.
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Intenção pela Evangelização
Pelas crianças que sofrem
Rezemos para que as crianças que sofrem -  as que vivem 

na rua, as vítimas das guerras, os órfãos -  possam ter acesso 
à educação e possam redescobrir o afeto de uma família.

A Bíblia nos mostra, em algumas passagens do Novo Testamento, 
como era a relação entre Jesus e as crianças. Com a atitude de chamá-las 
para junto de si, abençoando e curando, Ele nos convida a refletir sobre os 
cuidados e atenção que as crianças merecem de nós. Jesus queria que as 
crianças chegassem até Ele. Hoje o mundo oferece muitos embaraços para 
que elas possam crescer com dignidade e próximas de Deus. Infelizmente a 
falta de exemplo pela parte das pessoas adultas, ausência de ensinamentos 
morais e cristãos, impedem o relacionamento delas para com Cristo.

Hoje vemos tantas crianças que sofrem por doenças, deficiências 
físicas, mentais, por desnutrição e pobreza. Violência, drogas, enfermida
des diversas e injustiça social estão tirando a vida das crianças. Triste ainda 
é lembrar que muitas são vítimas de maus tratos. O cardeal Kevin Farrell, 
em um encontro com religiosas disse: “Com o seu carisma específico 
dentro da Igreja, vocês têm a extraordinária responsabilidade de expressar
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Intenção pela Evangelização
uma presença solícita a eles, proporcionar-lhes um contexto familiar em 
que se sintam geradas na sua vocação humana e cristã”. A Igreja preocu- 
pa-se com o futuro e crescimento desses seres que são tão queridos pelos 
olhos de Deus, por isso, se faz presente em tantas zonas de conflito, de 
guerras, orfanatos, enfim, quanto mais a Igreja e a comunidade investirem 
nas crianças, mais a humanidade viverá o amor e a solidariedade compro
vadas na história de Jesus. Muitas obras sociais e de caridade têm surgido 
com a preocupação de cuidar das crianças, seguindo os conhecimentos e 
exemplos deixados pelos relatos entre Jesus e as crianças. Para transformar 
a vida daquelas que não tiveram boas oportunidades como muitos de nós, é 
necessário muito mais que boa intenção. É preciso fazer um trabalho que 
garanta condições favoráveis de sobrevivência e amor. Claro que isso é 
uma realidade desafiadora, mas não impossível!

Agindo em favor das crianças e também de sua família, estaremos 
realmente trabalhando em favor da extensão do Reino de Deus. Assumindo 
a causa das crianças estaremos trabalhando em favor de um mundo melhor, 
em favor da própria Igreja; estaremos, enfim, assumindo e trabalhando em 
prol do Reino de Deus, a causa de Cristo. Que Maria, Mãe do Menino 
Deus, interceda na elaboração de boas missões e projetos em favor das 
crianças menos favorecidas.

Pe. Estefano Wonsik, OSBM
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А постольство М олитви
Завдання Апостольства М олитви в Ц еркві

Вже у вступній статті ми вже дещо сказали 
про завдання мирян в Церкві, а тут продовжуємо 
застановлятися над цією темою.

В минулих часах існував у Церкві 
клирикаризм де не давалося більше уваги для 
клеру коли була мова про місю вірних і Церкві, а 
про мирян мало говорилося, вони тільки 
уважалися частиною Церкви яка журиться їхнім спасенням. Миряни 
це були вірні які тільки слухають і виконують накази ієрархії, які 
користуються тим, що клир і єрархіям подає в своїх навчаннях. Цей 
клирикалізм втратив свою силу в навчаннях Другого Ватиканського 
Собору, який приділив особлившу увагу для гідности і для місії мирян 
в Церкві.

Дом Гелдер Камара, один з визначних отців собору, часто говорив, 
що Ватикан II сказав важливе слово про Церкву, називаючи її Божий 
Нарід (povo de Deus), даючи велике значення для нього, даючи місце й 
отворяючи простір для мирян, чоловіків і жінок. Собор заговорив і 
заговорив добре й на часі про місію і апостолят мирян. Святий Собор, 
бажаючи надати життя для папсторальної і апостольської праці 
Божого Народу, звернувся в особливіший спосіб до християн мирян, 
яких спеціяльна відповідальність є конечна для місії Церкви у світі. В 
нинішньому світі, - так починається декрет про Апостолят Мирян у 
світі (Апостольське діяння). їх місія, - далі говорить декрет, - це 
поширювати Боже Царство в амбіентах родинних, в профіціональних 
осередках і в Церкві.

Як охрищені, а головно члени Аапостольства Молитви, всі миряни 
не тільки належать до Церкви, але є Церквою, вони є частиною тіла 
якого головою є Христос... І як такі вони покликані бути учнями й 
місіонерами, брати участь і проповідувати Євангелію для всіх народів.

Христос, приймаючи людську природу, дав велику вартість для 
світу і для всіх чоловіків і жінок і тому ми повинні старатися про 
переміну світу всіма нашими силами і здібностями, щоб так все 
більше здійснювалося, згідно з бажанням Ісуса, Боже Царство, що він 
прийшов голосити.
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Apostolado da Oração
A missão do membro do Apostolado

na Igreja

Já abordamos, no editorial, o tema da missão do 
leigo na Igreja, e continuamos aqui fazer um aprofun
damento do tema.

Existia nos tempos passados na Igreja uma noção 
da Igreja que dava mais destaque errada aos clérigos e 
os leigos seriam apenas uma parte da Igreja que vive 
preocupada com a sua salvação pessoal. Os leigos 
seriam os que obedecem as ordens da hierarquia”, que se alimentam e 
vivem daquilo que os clérigos possuem. A esse clericalismo foi superado 
pelo Concilio Vaticano II que destacou a dignidade e a missão fundamental 
dos leigos na Igreja.

Dom Helder Camara, um dos dez mais importantes padres conciliares, 
gostava de afirmar que o Vaticano II disse uma palavra perfeita sobre a 
Igreja, pondo em relevo a ideia fecunda de Povo de Deus, abrindo espaço 
para os Leigos e Leigas. O Concilio falou e falou bem, de modo oportuno e 
justo, sobre a missão e o apostolado dos Leigos: “O SANTO CONCÍLIO, 
desejando tomar mais intensa a atividade apostólica do Povo de Deus, 
volta-se de maneira solícita aos cristãos leigos” cuja responsabilidade espe
cífica é necessária para a missão da Igreja no mundo atual. Assim começa 
o Decreto do Vaticano II sobre o Apostolado dos Leigos (Apostolicam 
Actuositatem). Sua missão -  continua o decreto -  é expandir o Reino de 
Deus no mundo, ou seja, nos ambientes familiares, nas realidades profissio
nais e na Igreja.

Como batizados, e especialmente membros do Apostolado da Oração 
todos os leigos não apenas estão na Igreja, mas são Igreja, são parte do 
corpo que tem Cristo por cabeça. Como tais, são também chamados a ser 
discípulos missionários, participantes da missão da Igreja de anunciar o 
Evangelho a todas as nações.

Cristo, assumindo a natureza humana, valorizou o mundo e todos os 
homens e mulheres, e é por isso que devemos buscar a transformação do 
mundo com o máximo das nossas capacidades e possibilidades, fazendo 
com que seja cada vez mais conformado, de acordo com Cristo e o Reino 
de Deus que Ele veio anunciar.

da Oração
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COMUNICAÇÃO EM FAMÍLIA 
Um Tesouro Precioso

1. Ambiente: ícone da Sagrada Família, Bíblia, flores e vela acesa.

2. Dinâmica: Aperfeiçoando a comunicação.
O objetivo é fazer o grupo perceber que a comunicação é a chave para 

uma família unida.
Solicite que os participantes se organizem em duplas, ocupando todo 

espaço da sala. Entregue a cada dupla meia folha de papel e caneta e peça 
para que sejam escritas frases que eles ouvem frequentemente em família e 
que julgam agressivas, ofensivas ou que causam incômodo.

Peça a cada dupla que selecione a frase mais chocante para apresentar 
aos demais participantes. Depois que a frase estiver sido selecionada, 
solicite que as duplas encontrem uma forma mais cortês de dizer a mesma 
frase. Cada dupla lê para o grupo a frase original e a frase transformada. 
Cada dupla comenta o que descobriu ao fazer as comparações entre as 
maneiras diferentes de dizer a mesma coisa, refletindo sobre as diferenças 
entre as frases originais e as transformadas e os sentimentos após elas. 
Informe que está mais do que claro que a harmonia familiar é muito impor
tante para a saúde física, mental e emocional de todos os membros. O amor 
é essencial. Mas o diálogo é fundamental. O cuidado no falar, a análise e 
discussão da relação familiar faz parte do crescimento e da união da famí
lia. Através do diálogo, pais e filhos se conhecem melhor, conhecem sobre
tudo suas respectivas opiniões e sua capacidade de verbalizar sentimentos.

3. Texto Bíblico: Provérbios 10,19-21; Colossenses 4,6

4. Desenvolvimento:
Hoje vamos falar sobre a comunicação em família. Sobre a importância 

de dialogar um com o outro. A família é um tesouro precioso que precisa ser 
apoiado, tutelado e protegido. Um dos meios com os quais podemos prote
ger a família é o diálogo. Retomar a comunicação em família: os pais, os 
pais com os filhos, com os avós, os irmãos entre eles.

Maria ouve a Palavra de Deus e a coloca em prática. “Os três compo
nentes da Família de Nazaré, Jesus, Maria e José, ajudam um ao outro a

PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação
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descobrir e realizar o plano de Deus.”
“Como não ficar maravilhados, por exemplo, com a docilidade de 

Maria à ação do Espírito Santo, que pede a ela para se tom ar mãe do Mes
sias? ” Maria, como toda jovem do seu tempo, estava para concretizar seu 
projeto de vida, isto é, casar-se com José. Mas quando percebe que Deus a 
chama para uma missão particular, não hesita em proclamar-se sua "serva.” 
O Papa explica que Jesus exaltará a grandeza de Maria não tanto por seu 
papel de mãe, mas por sua obediência a Deus: “Bem-aventurados os que 
ouvem a palavra de Deus e a põe em prática, ” como Maria. “E  quando 
não compreende bem os eventos que a envolvem, Maria medita no silêncio, 
reflete e adora a iniciativa divina. A sua presença aos pés da Cruz consa
gra essa total disponibilidade ”.

José, homem do silêncio e da obediência. Quanto a José, ele não fala, 
mas age obedecendo; “é o homem do silêncio, o homem da obediência,” 
sob a condução de Deus, representada pelo anjo: “As páginas do Evange
lho de Mateus recordam três vezes essa obediência de José, relacionada à 
fuga para o Egito e ao retorno à terra de Israel. Sob a guia de Deus, repre
sentada pelo anjo, José distancia sua família das ameaças de Herodes, e a 
salva. A Sagrada Família solidariza assim com todas as famílias do mundo 
forçadas ao exílio, solidariza com todos aqueles que são forçados a aban
donar a própria terra por causa da repressão, da violência, da guerra. ”

Jesus, a vontade do Pai. Por fim Jesus, a terceira pessoa da Sagrada 
Família. Jesus, em quem houve somente “sim”, o que é manifestado em 
tantos momentos de sua vida terrena, citando o episódio em que seus pais 
aflitos o acharam no templo pregando aos doutores da lei, sua oração de 
entrega ao Pai no Jardim das Oliveiras, todos eventos que são a perfeita 
realização das próprias palavras de Cristo que diz: “Não quiseste sacrifício 
nem oblação [...]. Então disse: "Eis que eu venho [...] fazer vossa vontade, 
Meu Deus".

Uma tarefa: retomar a comunicação em família “Maria, José e Jesus, a 
Família de Nazaré, representam uma resposta uníssona à vontade do Pai. 
Os três componentes dessa família singular se ajudam reciprocamente a 
descobrir e realizar o plano de Deus. Eles rezavam, trabalhavam, se comu
nicavam”. E então o Papa nos pergunta: “Tu, em tua família, sabes te comu
nicar, ou és como aqueles jovens na mesa, cada um com o telefone celular, 
[que] estão [trocando mensagens] em chats? Naquela mesa parece um

PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação
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silêncio, como se estivessem na M issa ... Mas não se comunicam. Devemos 
retomar a comunicação em família: os pais, os pais com os filhos, com os 
avós, mas comunicar-se, com os irmãos, entre eles... Esta é uma tarefa a 
ser retomada nos dias de hoje. ”

Sagrada Família, modelo para as famílias. Que a Sagrada Família possa 
ser modelo para nossas famílias, para que pais e filhos se apoiem mutua
mente na adesão ao Evangelho, fundamento da santidade da família. Con
fiemos a Maria, “Rainha da família,” todas as famílias do mundo, especial
mente aquelas provadas pelo sofrimento, e invoquemos sobre elas a sua 
materna proteção.

5. Para Refletir:
a) Na sua família existe diálogo? Vocês costumam conversar e decidir 

as coisas juntos?
b) A exemplo de José e Maria, na família é imprescindível existir a 

obediência e o silêncio. Como essas virtudes são cultivadas na sua família?
c) Na sua família, os membros costumam conversar/comunicar-se ou o 

celular é priorizado?

6. Compromisso:
Cultivar ou retomar a comunicação em família. Nos momentos em que 

a família estiver reunida, procurar deixar de lado o celular ou outros apare
lhos que impeçam o diálogo e a comunicação.

7. Oração:
Virgem Santa da Comunicação, Vós que acolhestes o Verbo e o apre

sentastes ao mundo pela divina maternidade; ajudai-nos a nos comunicar
mos e mostrarmos o rosto de Jesus para todos. Faze-nos usar de todos os 
meios disponíveis para anunciarmos o amor de Deus e denunciarmos tudo 
que seja motivo de morte. Que a tecnologia, com seus avanços, seja sempre 
instrumento de comunicação para a promoção da vida. Que os agentes da 
comunicação sejam amantes da verdade em favor do bem comum, incenti
vando a fraternidade e a solidariedade entre os povos. Ó Maria da Comuni
cação, intercedei por todos nós que queremos comunicar ao mundo o vosso 
Filho e Senhor nosso, Jesus Cristo. Amém.

PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação
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ME J - Movimento Eucarístico Jovem
Adolescente e Lazer

A adolescência é como chamamos a 
fase do desenvolvimento das pessoas que 
delimita a passagem da infância para a vida 
adulta. Este período que não tem uma dura
ção certa é caracterizado por incontáveis 
mudanças físicas e sociais.

Essa fase da vida coincide por via de 
regra física com a puberdade, fase do desenvolvimento onde o corpo 
humano passa por incontáveis mudanças fisiológicas e anatômicas, poden
do salientar nesse processo o último estirão de crescimento e o desenvolvi
mento dos chamados caracteres sexuais secundários, como a barba e o cres
cimento dos seios.

Junto com essas mudanças físicas temos a transição para a vida adulta, 
com o gradual aumento das responsabilidades e autonomia do adolescente, 
onde ele passa a formar a própria individualidade, buscando o que os apro
xima é o que diferencia das outras pessoas, em especial dos pais. Também 
neste período novas preocupações passam a integrar a vida da pessoa, como 
a sexualidade e o planejamento do futuro, ilustrado pelo impasse de esco
lher qual faculdade cursar. Todas essas mudanças costumam causar no 
adolescente um imenso stress.

Atualmente pensar em lazer com boas condições de vida, entra como 
uma forma de se relacionar melhor com esta fase, reduzindo os impactos de 
todo esse stress. Por lazer se entendem atividades artísticas, esportivas, 
culturais, passeios, piqueniques, “hailkas” entre outras que tem enfoque o 
repouso, o divertimento, o entretenimento e o afastamento das obrigações 
sociais, escolares, familiares ou profissionais.

As atividades de lazer são extremamente importantes para o desenvol
vimento pessoal de adolescente, uma vez que essas atividades levam a 
pessoa a exercitar sua autonomia para escolher qual atividade praticar, 
exercitar sua sociabilidade ao se relacionar com as pessoas que comparti
lham desta atividade ou interesse, entre outras habilidades sociais e pesso
ais importantes para a formação de adultos autônomos e bem resolvidos.
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MEJ - Movimento Eucarístico Jovem
Fixação do tema Lazer com a prática desta atividade:

Dinâmica de grupo: O garotinho chamado Amor
Fazer gestos cada vez que na história aparecer às seguintes palavras:

PAZ - APERTO DE MÃO
AMOR- UM ABRAÇO
GARRA- TROCA DE LUGAR
SORRISO- GARGALHADA
BEM VINDOS-PALMAS

O garotinho chamado AMOR
Era uma vez um garotinho chamado AMOR. O AMOR sonhava 

sempre com a PAZ.
Certo dia descobriu que a vida só teria sentido quando ele descobrisse 

a PAZ e foi justamente nesse dia que o AMOR saiu a procura da PAZ.
Chegando ao colégio onde ele estudava, encontrou os seus amigos que 

tinham um SORRISO nos lábios e foi nesse momento que o AMOR passou 
a perceber que o SORRISO dos amigos, transmitia a PAZ. Pois percebeu 
que a PAZ existe no interior de cada um de nós, e para isso basta dar um 
SORRISO.

E nesse instante, interferindo os pensamentos do garotinho AMOR, a 
turma gritou bem forte:

- AMOR, AMOR, você encontrou a PAZ que procurava?
O AMOR respondeu com muita garra: sim! Sim! Encontrei. Vocês 

querem saber?
Tragam a PAZ, um SORRISO bem bonito e sejam BEM -  VINDOS!

Refletir:
- Para nós adolescentes é importante o momento de lazer?
- Partilhe conosco, quais atividades de lazer você pratica?
- Em dupla, converse: caminhar -  fotografar -  ler livros -  praticar 

esportes -  ir ao cinema -  fazer piqueniques -  viajar -  praia - restaurante (15 
minutos).

- Após a reflexão partilhar com outros adolescentes do grupo.
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Santo do mês de outubro
S. Tomé -  6 de outubro

Tomé foi um dos doze apóstolos de Jesus. Em algumas passagens bíbli
cas ele é chamado de Dídimo, que significa “gêmeo” (João 11:16; 20:24; 
21:2).Por ser chamado Gêmeo parece que ele tenha tido um irmão gêmeo, 
porém não existe qualquer informação sobre esse irmão ou irmã do apóstolo.

A história de Tomé na Bíblia está registrada nos quatro Evangelhos do 
Novo Testamentoe também é mencionado no livro de Atos ao lado dos 
demais apóstolos.

No Evangelho de João que encontramos as melhores informações 
sobre quem foi Tomé, visto que nos outros Evangelhos e no livro de Atos 
ele é meramente mencionado na lista que traz os nomes dos apóstolos (Ma
teus 10:3; Marcos 3:18; Lucas 6:15; Atos 1:13).

Tomé aparece na Bíblia como sendo alguém de extremos, isto é, ele 
demonstrava ao mesmo tempo pessimismo e grande devoção ao Senhor. Na 
narrativa sobre a ressurreição de Lázaro, quando houve ameaça de apedre- 
jamento caso Jesus fosse à Judéia, Tomé declarou: “Vamos também nós 
para morrermos com ele” (João 11:16). Essa declaração mostra sua 
aptidão a morrer juntamente com o seu Senhor. O fato de Tomé nesse episó
dio declarar que morrería com Jesus na Judéia, em nada contradiz seu 
sumiço no momento da crucificação. O apóstolo Pedro também afirmou 
que nunca negaria Jesus, mas o resultado foi outro. Isso não é falta de since
ridade, apenas falta de coragem (cf. Mateus 26:35).

Mais tarde, Tomé também demonstrou dúvida acerca do ensino do 
Senhor Jesus de que os discípulos conheciam o caminho para onde Ele

14



Santo do mês de outubro
estava indo, ao dizer: “Senhor, não sabemos para onde estás indo; como 
podemos conhecer o caminho?” (João 14:5).

Após sua ressurreição, Jesus apareceu aos seus discípulos, porém Tomé 
estava ausente. Mais tarde, quando os demais apóstolos lhe contaram que o 
Jesus havia aparecido, Tomé revelou certa incredulidade (João 20:24,25), 
exigiu provas tangíveis para poder acreditar na ressurreição de seu Mestre. 
Ele queria ver com seus próprios olhos e tocar com seus dedos as marcas 
dos cravos nas mãos de Jesus e seu lado que havia sido transpassado por 
uma lança.

Tomé estava disposto a acreditar na ressurreição, mas não antes de 
receber provas concretas. Oito dias depois, estando os discípulos reunidos, 
Jesus apareceu no meio deles, mesmo com as portas e janelas do lugar onde 
estavam, trancadas. Então, Ele se dirigiu a Tomé e o convidou a tocar em 
suas feridas, exortando-o a não ser incrédulo, mas crente (João 20:27). A 
Biblia não esclarece se Tomé tocou ou não nas feridas de Jesus, ou se 
apenas esse temo convite, respondendo nos mínimos detalhes a sua exigên
cia, já  tenha bastado. Muito provavelmente ele tocou, mas em todos os 
casos, é cocnhccida a sua profunda declaração de fé: “Senhor meu, e Deus 
meu!” (João 20:28). Tomé também estava presente junto aos discípulos que 
pescavam num barco no mar da Galiléia quando Jesus novamente apareceu 
a eles (João 21).

Além dos relatos bíblicos, pouca coisa se sabe sobre o restante da vida 
de Tomé. Existem muitas especulações a seu respeito baseadas em lendas e 
antigas tradições cristãs. Uma dessas tradições conta que Tomé pregou o 
Evangelho na índia e Síria.

Também não é possível afirmar qualquer coisa realmente confiável 
sobre como se deu sua morte. Algumas tradições atribuem a ele a autoria do 
apócrifo Evangelho de Tomé, mas na verdade seu conteúdo carregado de 
influências gnósticas em nada lembra o verdadeiro apóstolo que andou com 
o Senhor Jesus.

O “incrédulo Tomé” nos Evangelhos aparece como alguém que tinha 
seus defeitos, mas que também tinha uma profunda devoção ao Senhor 
Jesus.
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Покровитель на місяць жовтня
Св. Апостол Тома -  6 жовтня

Святий апостол Тома, на прізвисько Близнюк, був рибалкою з 
Галилеї. Його покликав Ісус і зарахував до дванадцятьох апостолів. 
Тома всюди йшов за своїм Учителем, слухав Його науки, бачив Його 
чуда. Велика була його любов до Ісуса. Коли Христос ішов до Юдеї 
воскресити Лазаря, а учні стали відраджувати Спасителя, бо юдеї 
хотіли Його каменувати, “тоді Тома, на прізвисько Близнюк, сказав до 
спів учнів: «Ходімо й ми з Ним, щоб разом умерти»” (Ів. 11, 16).

На Тайній вечері, коли Ісус казав апостолам: «Куди ж я йду -  ви 
знаєте путь», Тома промовив: «Господи, не знаємо, куди Ти йдеш. І як 
нам знати ту путь?» Ісус йому відповів: «Я -  путь, істина і життя! 
Ніхто не приходить до Отця, як тільки через мене» (Ів. 14,4-6).

Святі Отці навчають, що цими словами Ісус хотів дати науку не 
лише Томі, але й усім вірним, що Він є найбільшим і найпершим 
взірцем для нас, на якого ми повинні завжди звертати наш погляд, щоб 
Його наслідувати. Він є найбільший Учитель, якого ми маємо слухати, 
якщо не хочемо заблукати; Він є найласкавіший податель благодаті, 
яка нас освячує в цьому житті, і податель того щастя, яке чекає нас у 
небі; а найголовніше, що Він єдиний посередник між нами та Богом, 
що Він заслужив для нас усі ласки і що на Нього маємо покласти все 
наше уповання, аби осягнути вічне блаженство.

Як і інші апостоли, святий Тома, коли побачив, як воїни в 
Гетсиманському саду схопили Спасителя, утік. Він був до такої міри 
переляканий, що вже після Воскресіння, коли Спаситель явився 
апостолам, і вони розповіли про це Томі, він не йняв їм віри: «Якщо не 
побачу на Його руках знаків від цвяхів і не вкладу свого пальця у 
місце, де були цвяхи, а й руки моєї не вкладу в бік Його, -  не повірю!» 
(Ів. 20, 25).

Тома оказав брак віри, бо хоч він бачив стільки чудес Христа 
Спасителя і чув Його заповіт про Воскресіння. Однак Тома був усього 
лиш людиною, і не нам його судити, бо ж і Христос його не осудив. 
Восьмого дня по тому, Спаситель знова стає посеред апостолів і каже: 
«Мир вам!» А тоді промовляє до Томи: «Подай сюди твій палець і 
глянь на мої руки. І руку твою простягни і вклади її у бік мій. Та й не 
будь невіруючий, -  а віруючий!» І відказав Тома, мовивши до Нього: 
«Господь мій і Бог мій!» І каже йому Ісус: «Побачив мене, то й віруєш.
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Покровитель на місяць жовтня
Щасливі ті, які, не бачивши, увірували!» (Ів. 20, 26-29).

А в цих словас: «Господь мій і Бог мій!» -  виявилася вся віра і 
любов апостола Томи до свого Спасителя. «Тома, -  каже святий Иоан 
Золотоустий, -  який був охолов у вірі, тепер злякався свого гріха і 
вголос визнав Христа». А за словами святого Григорія Великого, 
«невіра Томи допомогла нам більше, ніж віра решти апостолів. Бо 
невірство Томи, від якого він зцілився, торкнувшись ран Спасителя, 
укріпило нас у вірі, що Христос воскрес у тому самому тілі, яке 
страждало, і що ми так само у тому тілі, в якому живемо, станемо в 
день воскресіння на суді». Апостол Іван розповідає, що Тома був 
разом з Петром і Іваном та з іншими тоді, коли Христос після 
Воскресіння явився їм при Тиверіядському морі.

Після Зіслання Святого Духа «святий Тома, -  як каже святий Іван 
Золотоустий, -  той Тома, який раніше був слабший у вірі, став, 
завдяки Божій благодаті, обійшов з проповіддю Божого слова мало не 
всю землю і не боявся голосити його навіть найжорстокішим 
народам». Він проповідував у Палестині та Месопотамії. Про його 
проповіді партянам згадують найбільш ранні церковні письменники; 
святий Іван Золотоустий стверджує, що апостол Тома голосив святу 
віру в Етіопії, а про те, що він проповідував в Індії, пишуть святий 
Григорій Богослов, святий Григорій Великий та інші, про це ж 
свідчить і давнє передання, що побутує в тих краях.

Передання голосить, що апостол Тома спізнився на три дні на 
похорон Пресвятої Богородиці, та конче хотів раз ще побачити її святе 
тіло. Коли гріб відкрили, то знайшли його порожнім; Спаситель возніс 
на небо свою Пренепорочну Матір.

Святий Тома прийняв мученицьку смерть в Індії, де навертав до 
Христової віри по всій території цієї величезної країни. У східній 
частині Індії, в Маніпурі, він навернув до святої віри Тертіяну, жінку 
тамтешнього правителя, та її сестру Мигдонію, за це погани 
накинулися на святого і вбили п ’ятьма списами. Коли 1500 р. 
португальці вперше прибули до Індії, то в Маніпурі знайшли 
християн, які з передання знали, що їх предки прийняли Христову 
віру від апостола Томи та його учнів, а саме місто Маніпур ще років 
сто назад називали «Місто святого Томи». Мощі святого апостола 
Томи спочили в Індії, якусь їх частину було перенесено до Едеси і 
Риму.
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t  Ir. Justina Júlia Leucz

Irmã Justina nasceu no dia 26 de fevereiro de 1938, 
em Pinheiro Machado. Seu pai Trefao Leucz e sua mãe 
Estefanina Didek tiveram 14 filhos, 5 meninos e 9 meni
nas, das quais 4 ingressaram na Congregação das Irmãs 
Servas de Maria Imaculada. O Santo batismo recebeu das 
mãos do Padre Pacómio Ossintchuk, OSBM, em Itapará 
no dia 06 de março de 1938. Seus padrinhos foram Júlio 
Tadra e Melania Iaremtchuk.

A família era muito piedosa, viviam em harmonia, com amor e respeito 
mútuos. Todas as noites rezavam o terço e aos domingos participavam das 
celebrações litúrgicas na Igreja em Itapará, quando não havia Divina Liturgia, 
participavam da oração do terço e Moleben ao Sagrado Coração de Jesus ou 
de Maria. Sua família era um grande exemplo de vivência do evangelho, 
buscavam espelhar-se na família de Nazaré. Irmã Justina cresceu com esta 
base familiar. Quando criança seus pais ensinavam que era muito importante 
ser uma pessoa de oração, de valores éticos e cristãos. Com estes alicerces, 
Justina sempre foi muito cuidadosa e zelava por estes valores que aprendeu 
com sua família.

Justina sentiu o chamado à vida consagrada após ter tido um sonho com 
o Pe. Bores. No sonho, ele segurava um crucifixo e disse: “Júlia, Jesus está te 
chamando, está na hora, vem nas irmãs.” Depois deste sonho, a menina Júlia 
sentiu um desejo muito grande em ser irmã e falou para seus pais que acolhe
ram seu desejo e a incentivaram a seguir sua vocação. No dia 01 de janeiro de 
1956 o pai a levou para Prudentópolis, onde ingressou na candidatura, sendo 
sua mestra a Ir. Valéria Borchtch.

Na cerimônia da vestição do hábito, Júlia escolheu um novo nome, Irmã
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Justina, como sinal de uma nova vida. Os primeiros votos professou no dia 12 
de julho de 1958 e os votos perpétuos no dia 12 de julho de 1963, quando a 
Superiora da Congregação era Irmã Jerônima Chemyj e Superiora Provincial 
Irmã Bartolomeia Fedusz.

Irmã Justina realizou sua missão e carisma no ramo da saúde, trabalhan
do nos hospitais e postos de saúde nas seguintes comunidades: São Roque, 
Ponta Grossa, Campo Mourão, Papanduva, Prudentópolis, Marcelino, Itapa- 
rá, Iracema, Dorizon e Mafra. Era muito zelosa, aprendeu com facilidade o 
cuidado com os doentes e amava o que fazia, pois tinha oportunidade de 
ajudar muitas pessoas. Nos últimos anos exerceu sua missão em Guamirim, 
Irati e Itapará, dedicando-se aos diversos trabalhos domésticos, cultivando o 
quintal e cuidando dos animais. Era muito grata a Deus pela sua vocação e 
servia com alegria.

Ir. Justina demonstrava muito amor a Jesus, cultivava sua espiritualidade 
com momentos diários de oração diante do Santíssimo e gostava de visitar as 
famílias, levando palavras de conforto e ânimo.

No dia 14 de junho de 2022, Ir. Justina estava bem, realizando seu traba
lho comum do dia a dia, quando se sentiu mal e caiu. Foi acometida por um 
infarto fulminante e partiu para o encontro com Deus, a quem sempre serviu 
com amor e alegria. Irmã Justina deixou este mundo e foi em busca da 
recompensa eterna no céu aos 84 anos de vida e 66 de vocação na Congrega
ção das Irmãs Servas de Maria Imaculada.

Que o Senhor recompense a Irmã Justina Júlia Leucz, pelo seu servir, seu 
exemplo de vida tranquila, santa e humilde, por todo o bom trabalho que 
passou por suas mãos, por um bom exemplo que deixou para cada uma de 
nós. Gratidão pelo exemplo de vida, perseverança e missão, que ela contem
ple o eterno e feliz olhar da santa face de Deus no céu. Eterna seja a sua 
memória!



Посмертні Згадки
,W r

Em sua homilia, Sua Excelência Eparca D Meron Mazur, OSBM enfati
zou que o corpo é uma tenda que se desmancha. Ficamos um tempo nesta 
"tenda", temos dores, lutas, sofrimentos, alegrias. Com a morte tudo isso se 
finda. Ir. Justina colocou sua vida a serviço, consagrando-se a Deus na Vida 
Religiosa, isso é motivo para nós agradecermos a Deus. Ela está contemplan
do a face de Deus, pois a pessoa consagrada já vive esta união com o Senhor 
e agora, ela foi viver essa união na plenitude. Dom Meron agradeceu a família 
e a congregação por terem dado essa filha ao serviço de Deus e da Igreja. Que 
a morada celestial seja uma eterna alegria e que nós acolhamos o exemplo da 
Ir. Justina de buscar esse Deus diariamente na oração. Sinceros agradecimen
tos ao Dom Meron Mazur, OSBM, ao padre Valmor Szeremeta, OSBM e 
todos os presentes.

Ir. Juliane Martinhuk, SMI

f  Irmã Jacinta Cecília Greskiv

Nasceu no dia 18 de março de 1932, na localidade 
Venceslau Braz, Paraná. O pai se chamava Miguel 
Greskiv, e a mãe Maria Zhimovsky . O Santo batismo 
recebeu das mãos do padre Alfredo na paróquia de São 
José da Boa Vista, em 04 de dezembro de 1932. Seus 
padrinhos foram Silvestre e Stephania Greskiv. Os pais 
eram muito piedosos, rezavam diariamente em família, 
aos domingos, quando havia celebração, participavam 
com toda a família. Os 8 filhos foram instruídos na doutrina da Igreja.

Encorajada e convidada pelo Padre Pedro Baltsar, OSBM, em 01 de janei-
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ro de 1949, Cecília entrou para a candidatura na Congregação das Irmãs 
Servas de Maria Imaculada, quando a mestra do noviciado era Irmã Valéria 
Borsch e a superiora Irmã Teresa Katereniuk. No dia 12 de julho de 1949 na 
celebração da vestição, Cecilia recebeu um novo nome, Irmã Jacinta, como 
um sinal que fazia parte de um novo estilo de vida. Os primeiros votos fez no 
dia 12 de julho de 1951 e os votos perpétuos no dia 12 de julho de 1957, 
quando a Superiora da Congregação era Irmã Jeremia Chemiy e superiora 
Provincial Irmã Teofania Borsch.

A Irmã Jacinta realizou a sua missão de Serva de Maria Imaculada, traba
lhando em escolas e pastorais nas seguintes localidades: Prudentópolis, Curi
tiba, Mallet, Dorizon, Antonio Olinto e Jangada. Em 1962, foi chamada para 
Roma, onde ficou até 29 de julho do mesmo ano em seguida foi para Paris e 
esteve ali até 09 de agosto, quando ela seguiu para Bradford - Inglaterra. Na 
Inglaterra foi professora de Religião, de Língua Ucraniana e conduzia a Cate
quese, preparando crianças para a Primeira Confissão e a Santa Eucaristia. 
Durante muitos anos, ela estava encarregada de um encantador coral para 
crianças. De outras cidades e paróquias próximas, as pessoas vinham para 
ouvir o canto das crianças que cantavam piedosamente a Divina Liturgia.

Ela também acompanhava os sacerdotes nos funerais, cantando a Divina 
Liturgia e Panaxeda, visitava os doentes e encorajava para que suportassem 
com paciência a dor, o sofrimento e os preparava para receberem os santos 
sacramentos, quando necessário arrumava as suas casas.

"Em 10 de agosto de 1992, a Irmã Jacinta completou 30 anos de dedica
ção total de trabalho na vinha de Cristo em Bradford. Neste ano, as Irmãs 
Servas de Maria Imaculada, celebraram o centenário da sua congregação e a 
comunidade na Inglaterra, celebrava, comemorava e apreciava o 30° aniver
sário de uma dessas Servas: a Irmã Jacinta Greskiv, SMI do Brasil. O jubileu 
era obra de 30 anos da Irmã Jacinta, e, é como a iluminação de uma pérola 
preciosa escondida na pessoa modesta e humilde. O grande valor do trabalho
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realizado pela vida de Irmã Jacinta na Paróquia Santíssima Trindade em 
Bradford para maior glória de Deus e honra da Santíssima Virgem Maria. O 
melhor presente que a Irmã Jacinta trouxe para o Senhor, são estes 30 anos de 
dedicação, dourados com o trabalho, e, acima de tudo, com amor apaixona
do a Jesus na pessoa do próxim o(Palavras do Pe. Andriy B. Choma).

Em 22 de setembro de 2017, Ir. Jacinta voltou para a sua Província São 
Miguel Arcanjo no Brasil. No dia 06 de outubro foi para a comunidade Vila 
Madre Anatólia Anatólia em Prudentópolis, onde teve oportunidade de 
reforçar as suas forças físicas e a saúde vivendo em comunidade. Sua presença 
na comunidade era marcada pela alegria. Participava das atividades comuni
tárias como oração, recreios e atividades terapêuticas. Gostava de cantar e 
nunca reclamou do seu estado de saúde que estava comprometido. No último 
ano fez uso de cadeira de rodas devido dificuldade de locomoção e risco de 
queda.

Irmã Jacinta gostava de rezar, tinha devoção à Mãe de Deus, amava e 
usava um escapulário, gostava de cantar e trabalhar, era alegre, realizada e 
agradecia ao Senhor pelo dom da vocação.

Em 09 de junho o Senhor bateu à sua porta e a chamou para si. Irmã 
Jacinta deixou este mundo e foi em busca da recompensa eterna no céu aos 
90 anos de vida e 73 de vocação na Congregação das Irmãs Servas de Maria 
Imaculada.

Que o Senhor recompense a Irmã Jacinta Greskiv, pelo seu servir, seu 
exemplo de vida tranquila, santa e humilde, por todo o bom trabalho que 
passou por suas mãos, por um bom exemplo que deixou para cada uma de 
nós. Gratidão pelo exemplo de vida, perseverança e missão, que ela contem
ple o eterno e feliz olhar da santa face de Deus no céu. Eterna seja a sua 
memória!

Ir. Juliane Martinhuk, SMI



Mais do que reciclar lixo, precisamos reciclar as idéias!

No mito do Rei Midas, os antigos gregos e romanos mostram a que 
leva a ganância humana. Midas tomou-se rei herdando a coroa do pai.

Certo dia, foi apresentado a Midas um mendigo, Sileno. Midas cuidou 
de Sileno e o levou a Baco, deus da vinha e do vinho, e este concedeu um 
pedido a Midas. Este, sem refletir muito, pediu o dom de transformar em 
ouro tudo o que por ele fosse tocado. Mesmo percebendo a ânsia 
gananciosa de Midas, Baco realizou o pedido.

O rei Midas voltou para casa feliz e também surpreso com a capacidade 
por ele adquirida. Transformou várias coisas em ouro pelo caminho: pedras, 
folhagens, frutos... Ao chegar a sua casa, ordenou aos criados que servissem 
a ele um banquete. Ao tocar no pão, este foi transformado em ouro. Ao pegar 
a taça de vinho e tocar com seus lábios na bebida, esta se transformou em 
ouro líquido. Midas ficou desesperado ao perceber que jamais podería se 
alimentar novamente. Sua filha, Phoebe, vendo seu desespero tentou 
socorrê-lo e, ao tocá-lo, transformou-se em uma estátua de ouro.

Mais desesperado ainda Midas orou a Baco, pedindo que este o livrasse 
daquilo que, na verdade, era uma maldição. Baco consentiu e disse a Midas 
que deveria se banhar na fonte do rio Pactolo para que pudesse se lavar do 
castigo. Ao se lavar, Midas passou às águas do rio o poder de tudo 
transformar em ouro, sendo que a areia do Pactolo se tomou dourada. 
Arrependido de sua ganância, Midas voltou aos campos, passando a morar 
longe das cidades.

Em base dessa lenda do advogado e político paranaense Daniel Pereira 
faz um reflexão que apresentamos aos nossos leitores.

Midas transformava tudo em ouro e nós hoje temos um outro poder e o 
praticamos, o poder incrível de transformar tudo que tocamos em lixo.

“Pois bem, o homem moderno não deixa nada a desejar para o tal rei. 
É individualista, deseja que todas as coisas trabalhem para o seu próprio 
conforto e é acima de tudo ganancioso. Uma das maldições deste "rei" 
moderno é que tudo que toca se transforma também, mas não em ouro, e 
sim em lixo! Sim! Tudo é convertido em lixo e é esta a maldição que 
carregamos conosco.

Esgoto nos rios, gases tóxicos e poluentes na atmosfera, lixo em todos 
os lugares. Um simples lanche pode gerar tanto lixo quanto gerações 
anteriores nunca imaginariam. Tudo isto possui um custo, que hoje é
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ignorado pelas pessoas, afinal não é problema delas não é? Vem o 
caminhão de lixo e leva tudo para longe, a descarga carrega o que não 
presta e vamos assim vivendo. Para onde vai tudo isto? Quem se importa!? 
Esgotamento dos recursos naturais? Que besteira! O mundo é muito 
grande! Sempre terá mais matéria prima para criar ainda mais lixo...ou será 
que não?

A era do descartável talvez tenha sido um dos maiores erros da 
humanidade, pois não só as coisas físicas são descartáveis hoje como as 
idéias também.

Assim, em meio ao exército de lobotomizados, vamos caminhando a 
passos largos para nossa própria destruição. O que faremos para sair e 
tentar mudar as coisas? Vamos adotar o velho comodismo de sempre e nos 
mexer quando as coisas ficarem de maneira que nada mais se possa fazer 
ou prestar atenção para o que ocorre agora?

Para aqueles que desejam um futuro, que desejam poder sentar debaixo 
de uma árvore para repousar e não sentir o suave aroma do lixo, aqueles que 
amam nosso planeta, já  que é aqui que seremos obrigados a ficar até o final 
de nossos dias, para aqueles que pensam nas gerações que virão, 
mexam-se! Reciclem o máximo que puderem, inclusive suas idéias!

Assim como o Rei que tudo transformava em ouro, até a própria 
comida, e acabou retirando-se do convívio social. Se no futuro toda nossa 
sociedade não precise comer o produto de nosso lixo ou talvez morrer por 
decorrência deste, pensemos em construir um futuro belo e conservar a 
nossa bela natureza limpa e atrativa.
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